

政治 4 国際 6
経済 7 気流 8
書評 11 12 13
家庭・学び 15 17 19
スポーツ 22 23 25 27
暮・将棋 27 小説 19
よみうり生活本舗 21

発行所 読売新聞西部本社 〒810-8581 福岡市中央区赤坂1-16-5 電話(092)715-4311(代) www.yomiuri.co.jp

35 社会 14版

2011年(平成23年)10月23日(日曜日)

【朝夕刊月きめ定価3925円(本体価格3738円+消費税187円)】1部売り朝刊130円・夕刊50円 (第3種郵便物認可)

「幸せ」ってなんだっけ

指標化やアンケート 自治体模索

福岡「政策の参考に」熊本「笑いの数、計測」

「幸せ」が今、自治体の注目を集めている。全国で20以上の自治体が住民の幸福度について議論し、「国民総幸福(GNH)」を追求するヒマラヤの小国ブータンを参考に、独自の「幸せ」指標をつくる取り組みも始まった。ただ、何を幸せと感じるかはその難しさを、模索が続いている。(中村直人)

国民総幸福(GNH) ブータンのジグメ・シンゲ・ワンチュク前国王が1970年代、GNPに代わる考え方として提唱した。「経済的自立」「環境保護」「文化の推進」「良き統治」を柱に、健康、文化の多様性、地域の活力、教育など九つの要素で構成されている。GNHは「Gross National Happiness」の略。2008年制定の同国憲法に盛り込まれた。

自治体が幸福度に注目する背景は何か。みずほ総合研究所の辻隆司・主任研究員は「長引く不況で地方は経済が疲弊し、少子高齢化も進んでいる。人々は国民総生産(GNP)では表せない福祉や教育などを重視するようになり、その声を行政が無視できなくなっ」と分析する。

海外でも注目

海外でも、フランスのサロジ大統領が2009年、経済力の測定に幸福度を加味すると表明。ドイツ、オランダ、韓国などは幸福度の調査を行っており、イギリスも実施を検討している。目立つのは先進国だ。辻研究員は「先進国の中で環境破壊や雇用不安、世代間格差などこれまで進め

幸福度について議論している主な自治体

Table with 2 columns: 府県, 市区町. Lists various prefectures and municipalities like 秋田, 静岡, 三重, 京都, 福岡, 熊本, etc.

みずほ総合研究所の資料などを基に作成

福岡県の小川洋知事は機会あるたび、「県民幸福度日本一を目指す」と繰り返し。念頭にるのはこの県に生まれ、暮らして良かった、と県民が感じる地域づくり。6月に有識者らによる「幸福度に関する研究会」を発足させ、250人の県政モニターを対象

の結果は幸福実感が10点満点で6・38点。30歳代は他の世代より低かった。女性には家族関係や健康を、男性は仕事や趣味を重視する傾向も浮かげた。県の担当者は「幸福実感度は内閣府が調べた全国並み。調査を継続し、細かく分析すれば、政策の優先順位を判断する材料になる」と話す。最初に幸福度に注目したのは東京都荒川区。2005年に「荒川区民総幸福度」

の導入を決め、指標づくりを始めた。その後、京都府、さいたま市など各地に広がり、福岡など11県の知事は共同で、将来の希望も含めた「ふるさと希望指数」の研究に取り組んでいる。熊本県では、熊本学園大の研究班が7月、笑いの数やライフスタイルは様々

から泣き・怒りの数を引いたものを幸福度とする案を蒲島郁夫知事に提出した。「幸福ウォッチャー」調査員を選任し、継続的に自らの笑いの数と泣き・怒りの数を計測する。「泣き」はうれしかったり、感動したりした場合でもありうる。計測には留意が必要」などと指摘。県は参考にして年度内に県民アンケートを行い、指標づくりを目指す。ただ、まだ指標化を完成させた自治体はない。荒川区がこのために設置した政策研究所は「住民の価値観

例えば、公園の増加がどれだけ幸福実感に結びついたかは単純に計算できない」と難しさを打ち明ける。福岡県は「客観的に測る

のは困難」と、指標化を見送った。それでも、内閣府の研究会が8月、①経済社会状況②心身の健康③家族や社会などとの関係の三つを柱にした幸福度指標の試案をまとめるなど、動きは止まらない。東日本大震災の影響もある。研究会座長の山内直人・大阪大教授(公共経済学)は「震災後、家族や友人との絆の重要性が見直され始めた。復興を進めるうえで、何が被災者の幸福実感につながるのか、という観点も必要」と、意義を強調する。